

EL PERIÓDICO

PARA TODOS

1122 ediciones semanales

Franqueo concertado

AÑO III - 3.ª EDICIÓN - N.º 605

DIARIO DE LA TARDE
INDEPENDIENTE
Y DE CULTURA POPULAR
PRECIOS: Dos céntimos de cada número. — Número
sueldo, 5 cént. — Anuncio, 20 cént. — Anuncios y Co-
municaciones a precios convencionales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Naves, 74 y Colón, 11

NO SE DEVOLVEN LOS ORIGINALES
AUNQUE NO SE PUBLIQUEN

TIRADA: 9.000 EJEMPLARES

ALICANTE: Martes 28 de Enero de 1913

TRES EDICIONES DIARIAS

Fábrica de Tabacos

EL NUEVO JEFE

Vamos a dar hoy, una vez más, prueba patente de la imparcialidad que rige todos nuestros actos.

Tenemos entendido, que el actual administrador-jefe de la fábrica de Tabacos, D. Ramón González Carcedo, en los contados días que está desempeñando su cargo, ha dado pruebas manifiestas de encaminar toda su gestión, a mejorar la situación de las operarias y operarios que están a sus órdenes.

Ya sabíamos nosotros que el Sr. González Carcedo, se desvive por atender cuantas necesidades merecen ser atendidas, y prueba de ello es, el articulo que los obreros de la Fábrica de Tabacos de Santander, publican en el periódico «Unión Tabacalera», organo de los obreros de las Fábricas de Tabacos de España y que se publica, en la Coruña.

Dice así el indicado artículo:

«Compañeros de Unión Tabacalera.

«En breve tendremos que lamentar la marcha del más respetado de los jefes, del hombre bondadoso que, con su cariñoso y estable trato, ha hecho que acudamos alegres a cumplir con nuestro deber; del hombre que, con incansable solicitud ha cumplido siempre de su deber a nuestras necesidades morales y materiales, haciendo llevadera la vida del trabajo.

«Son tantos los beneficios que ha repartido entre nosotros con mano prodigiosa; son tales los motivos de agradecimiento que todos y cada uno tenemos hacia el que, además de jefe, podemos y debemos apellidar bienhechor del personal todo de la fábrica, que mereceríamos con justicia el dictado de ingratos y la conciencia misma reprobaba nuestro proceder, si con un acto de respetuosa adhesión, no hubiéramos patente al señor don Ramón González Carcedo, que deja en Santander tantos agradecidos servidores como operarios y operarias que trabajan en este establecimiento.

«Fábrica de Tabacos de Santander, 15 de Diciembre de 1912.

LOS OBREROS DE LA FABRICA

Puesto que el Sr. González Carcedo ha sabido captarse también en Alicante el cariño de las operarias, vamos a permitirnos lla-

marle la atención sobre algunas deficiencias que creemos procurará corregir.

En primer término, y no sabemos por qué razón, ahora trabajan las cigarreras, a lo sumo, medio mes, y algunas de ellas dos ó tres días a la semana, siendo así que antes el trabajo abundaba y se trabajaba sin descanso alguno.

¿A escasez de trabajo a qué obedece? Ya decimos que ignoramos la causa; el caso es que las operarias ganan sueldos mezquinos, insuficientes para atender a las necesidades más apremiantes de la vida.

Evite el actual administrador-jefe esta anomalía; proporcione todo el mes trabajo, y se ganará el aplauso de todos, porque realizará una buena obra.

Las honradas obreras, necesitan una protección decidida, pues hace tiempo que se las tiene en el mas completo abandono, y ello es injusto.

También debe el Sr. González, protestar de la pésima calidad del Tabaco, que para su elaboración, se envía a esta fábrica, pues además de ser un perjuicio para el consumidor, lo es para las operarias, que con malos materiales, no trabajan tan rápidas y seguras como con tabaco bueno.

El que aquí se elabora, es una indecente porquería, que desdora nuestra fábrica, cuya elaboración ha tenido siempre fama de ser una de las mejores de España.

Y basta por hoy.

Ya nos daríamos por satisfechos con que se atendiesen las dos peticiones que en beneficio de las operarias formulamos en este escrito.

TOS Curcuma pronta y completa ensayo el jarabe
Eczema-balsámico con Koroiza y Erezoberto,
preparado por el farmacéutico F. Beld. — De venta en to-
das las Farmacias, y el par mayor en la del autor, Mayor
16, Euzkadi. — Depósito en Alicante, Farmacia de la
Dra. Vivés del Dr. Feler, plaza de San Cristóbal, 12.

Invierno

Encerrado en mi cuarto de estudio, ex-
tiendo mi vista a través de la ventana y
contemplo el paisaje de este día de invierno;
al contemplarle he sentido una nostalgia profunda.

Lanzando mi vista al cielo y observo las
nubes que pasan lentas, unas veces blancas

y difusas, otras oscuras y cenicientas, las
más pequeñas y solitarias como bandadas
de calladas grullas que pasan lejos, muy le-
jos, y que van, porque se ausentan, tristes
muy tristes; al observar en la mañana

Con el invierno pasa todo... aquellas ho-
jas lezanas que vamos debatirse orgullosas
formando la frenda de agradable bosque,
casi en día de la viciosa débiles y amarillentas
al vago soplo de su cenjaro y las hace
vagar a merced del torbellino que las eleva
en espirales, para humillarias, luego
arrajándelas por el polvo. ¿Qué reflexio-
nes mas tristes me traen estas, que ahora
revolotean por mi ventana? ¿dónde irán?
¿Que mano airada las levanta con tanta im-
petuosidad y por qué ese empeño en pasar
este mí? Y no son las mismas, se levantan
en remolino, se agitan, cruzan y pasan para
no volver más y pienso, que son fiel retrato
de la vida humana que se agita también y
pasa sin dejar huellas de su paso y sin sa-
ber donde irá, y mis ilusiones... mis ilusio-
nes que apesar de mi juventud se van, como
las hojas, amarillentas, desgastadas, de veloz
estimación.

Va anocheciendo, el viento de la noche,
truce ya destrenzando las aguas frías que
cuelgan de los cielos y que azotan los cristales
de mi ventana, y ya en las oscuridades de
esta terrible noche de invierno y traídos
por el vendaval, llegan hasta mi gemidos
lastimeros, tristes lamentos del pobre, cla-
mores de su miseria que el viento se com-
plece en traer entre sus ondas...

Vosotros, los que vivís en la abundancia
les que estáis bien abrigados, los que pasáis
el invierno sin temores ni inquietudes, ¿oid
esa voz amarga que gime, llora y amenaza
al mismo tiempo.

Va amaneciendo, el alba anuncia con sus
estirres resplandores el amanecer del día,
he dirigido mi vista a la superficie de la
tierra y la he visto cubierta de blanco, man-
to blanquísimo de nieve pura, como las ho-
jas de la zuzena al abrirse al beso de la
mañana, su color es bello, su superficie
terza y transparente, los promontorios se
han puesto al nivel de la llanura, ¡ay! como
la nieve son las ilusiones, como ellas se
desbacen, al tocarse.

Que triste es el peso del invierno por la
tierra, del tránsito del invierno de la vida;
con el primero a pesar de sus nieblas gri-
ses relucen adormecidos por seductoras
esperanzas de una bella primavera, con el
segundo nos entristecemos porque no trae
esperanzas, en él todo es triste, silencioso
pasa como las nubes altas, muy altas y ca-
lladas.

En un todo es fuerza y plétórica, pujanza
que se eleva victoriosa sin acordarse del

morir; el otro por el contrario es la hoja
amarillenta que ha de caer al soplo de la
segar, para ser transportada despues a
borde de una tumba ¡Qué triste, qué tristes
son ambos inviernos!

ADOLFO LARROSA.

Postizos Los coleros y coleros que hayen de
usar blusas, medias, trusas, medias y
guatas de lana para el invierno, ¡hacia la casa
de F. Beld, calle San Fernando, 12, donde se encuentran
los artículos mas baratos y de primera calidad.

De Larache

Ha fundado esta mañana en esta rada
el transporte de guerra «Almirante Lobo»
conduciendo el Coronel Jefe Superior de
estas fuerzas, D. Manuel Fernández Silves-
tre, a varios Jefe y Oficiales que regresan
una vez terminada la licencia de Pascuas,
fuerzas de infantería de marina para cubrir
las vacantes que existen y de Guardia Civil
para prestar sus servicios en este territorio.

Fueron al muelle a esperar al Sr. Silves-
tre todos los Jefes y Oficiales de la plaza y
un inmenso gentío.

EL CORRESPONSAL.

El Candado de Bronce

Gran salida en Ferretería, Guine-
lla y Bateria de socios de Antonio
Ivorra.—Róndez Núñez, 14

El abandono municipal

LA CALLE DE RAMALES

Pocas calles, casi ninguna, que tengan la
importancia que para la vida de la pobla-
ción tiene la de Ramales, estan tan abando-
nadas como ésta.

Sitio obligado de acceso al pintoresco
barrio de Benaluz y por esta causa una de
las vías de mayor tránsito, debiera estar
perfectamente urbanizada, no siendo así,
merced al abandono en que el Sr. Soto,
ex alcalde de Alicante, ha tenido todas las
servicios al municipio encomendados.

Empezaremos, pues, de nuevo nuestra
campana y veremos si el actual alcalde, ex-
tiende la acción bienhechora que lleva a
cabo en el barrio de San Antón, a los demás
sitios de la capital.

La calle de Ramales no tiene, en su ma-
yor parte, aceras, carece de barrones y pa-
sarías, no conoce la limpieza pública y no
saben sus vecinos, en que consiste la pala-
bra pavimento.

Para subsanar estas deficiencias, le bas-
tan al Sr. Ramos dos cosas: voluntad y po-
co dinero.

Según las ordenanzas municipales, el
Ayuntamiento puede obligar a los dueños
de todas las fincas enclavadas en la citada
calle, a la pavimentación de los trozos de
acera correspondientes al inmueble de que

son propietarios. ¿Por qué razón no les obliga?

Ha aquí una grandísima mejora que al municipio no le costaría ni una peseta.

Envíe dos ó tres obreros para que arreglen barrones y pasarelas, ordene al encargado de la limpieza pública que alguna que otra vez den una vuelta por allí los carros de riego y para dejar dicha calle como debe estar, mande que se tiren unos cuantos carros de piedra.

Todo esto representa muy poco dinero á la par que un beneficio grandísimo, no sólo para la calle de Remales, sino para el barrio de Basalú, si que, por no franquear el barranco que con el pomposo nombre de calle le une con la capital, los días de lluvia por el barro y los que no llueve por el polvo, dejan de visitar innumerables familias.

J.

Ferretería, Saincilla y Bateria de Cosina de Agustín Mora, Mayor, 33 y San Nicolás, 1.

Lucha entre el capital y el trabajo

BUENOS AUSPICIOS

En ninguna ocasión hemos querido ser óbices para que fuesen llevadas á la práctica las buenas ideas y sanos proyectos de las autoridades en cualquier orden de ideas, de aquí que, hoy, que según informes que consideramos dignos por dimanar de donde dimanar, nuestra primera autoridad civil ha tomado cartas en el asunto de la huelga de metalúrgicos y lo que es más, prometido hallar la fórmula de concordia en este sentido, hemos de abstenernos por completo en emitir juicios que, quizá apesar de estar inspirados en la mejor buena fe, pudieran en el orden moral, influir en el ánimo de los litigantes de manera diversa, y ser esto un motivo de que ninguna de las dos partes, depositase su actitud.

Además, nuestra labor periodística harto demostrada está, hemos estado y seguimos estando al lado de los operarios, por considerar que la razón estaba y sigue estando de parte de los mismos.

Hemos hecho sin temor á amenazas ni represalias, opinión á favor de los huelguistas y de igual modo continuáramos, de no impedirlo la razón anteriormente expuesta, toda vez que éstos, en un principio y actualmente solo piden, lo que por derecho propio les corresponde.

Porque ¿qué significa el hecho de pedir reconocimiento de la sociedad, sino el ejercicio de un derecho consignado en la Constitución española y en algunas otras leyes especiales?

Derecho que el burgués ejercita y así vemos la asociación ó monopolio del tabaco; la asociación ó anterior monopolio de cerillas, la asociación ó trust azucarero, etcétera, asociaciones á las que el proletariado, por el hecho de elevación de precios, mira con prevención, mas no niega el derecho que asiste al capital.

¿Y por qué el capital, no sólo ha de mirar con prevención la organización obrera, sino que pretende destruirla?

¿Acaso no asiste el mismo derecho al capital que al obrero para unirse á sus afines

y procurar el mejoramiento de sus intereses?

Cuestión es esta para tratarla en algunos artículos, pero por hoy, no insistimos en la misma, puesto que en la lucha, objeto de esta campaña interviene y con buenos deseos, además de los señores que ya conocemos, el digno gobernador civil.

MIGUEL

Partos José Oraa Bautista.—Profesora en cursos de Alocución.—Academia de la enseñanza de cursos de la carrera.—San Vicente, 31.

Por los huelguistas

El compañero Delegado de la Sociedad de Dependientes de Barberos y Peluqueros de Alicante, ha recaudado la cantidad de 18 95 pesetas con destino á los huelguistas metalúrgicos.

Con el mismo fin, han recaudado 14'60 pesetas los operarios de casa de Fajardo; 20 pesetas los de casa Gezáibez; 2'50 lo de la casa Sr. Viuda de Garrigós y 3 pesetas varios tipógrafos.

También han recaudado 16'25 pesetas los compañeros siguientes:

- Ramón Sánchez, 0'50 id.—J. Moreas 0'25 id.—Manuel Iñiguez, 0'25 id.—Gutierrez, 0'25 id.—C. Collado 0'25 id.—Miguel Ochover, 0'15 id.—Angel Molins, 0'25 id.—Lucas Gimenez, 0'25 id.—Luis Carretero, 0'25 id.—Nicolás Martínez, 0'10 id.—Un Compañero 0'20 id.—José Lledó 0'25 id.—Antonio Gujarro, 0'25 id.—Rafael Urios, 0'25 id.—Ramón Medrano, 0'20 id.—Bautista Pastor, 0'50 id.—Arturo Martínez, 0'25 id.—José García, 0'25 id.—Amoros, 0'25 id.—Miranda, 0'25 id.—Ricardo Bomba, 0'25 id.—Díaz, 0'25 id.—S. Hernández, 0'50 id.—C. Fuentes, 0'25 id.—Medrano, 0'25 id.—A. Ruada, 0'50 id.—Padraz, 0'25 id.—Gil Lopez, 0'25 id.—Soler, 0'10 id.—José Pastor, 0'30 id.—Julian Rebato, 0'25 id.—Luis Botella, 0'25 id.—M. Hernández, 0'50 id.—Juan Aguirre, 0'25 id.—E. Mariñez, 0'25 id.—D. Albuje, 0'40 id.—José Miralles, 0'25 id.—Galrao, 0'25 id.—Juan Diego, 0'25 id.—Antonio Juanes, 0'25 id.—Juan Soriano, 0'20 id.—Eugenio Ortiz Reina, 0'25 id.—Diego Catalan, 0'25 id.—G. Verdú, 0'25 id.—Andrés Gómez, 0'25 id.—Luisa Román, 0'25 id.—Francisco Qillas, 0'25 id.—Manuel Montoyo, 0'50 id.—Juan Moller, 0'25 id.—Joaquín San Nicolás, 0'50 id.—A. Cerdán, 0'25 id.—Cayetano Martínez, 0'10 id.—Barrero, 0'25 id.—Serna, 0'25 id.—Manuel Lillo, 0'25 id.—C. Sempere, 0'25 id.—Luis García, 0'50 id.—Cebrian, 0'50 id.—Total, 16'25 pesetas.

BOLSA DEL TRABAJO OFERTAS Y DEMANDAS

Se confeccionan trajes á precios sumamente económicos.—Definición 11. Se ofrece una leona para coser toda clase de ropa blanca para señoras y caballeros y trajes para niños á precios económicos.—Concepción, 4, 2.^o Viuda instruida desea colocación en casa de señora que se dedice á caballería de teatro ó teatro de la capital.—Danzagón, 11, piso 1.^o derecho.

Sobre la huelga

REUNIÓN

Ayer tarde é invitados por los huelguistas asistimos en unión de otros periodistas á una reunión particular, con objeto de ex-

terarnos de los motivos fundamentales, porque se hallan en huelga.

Nosotros, ya en distintas ocasiones lo hemos repetido en nuestras columnas para ser comprendidos hasta la saciedad por todos y por eso solo nos limitamos á decir, que en la casa Aznar se produjo una huelga parcial por despido de un obrero, siendo los demás despedidos por los patronos, según también en un manifiesto lo hicieron público los huelguistas, al poco de iniciar el paro.

Al propio tiempo nos manifestaron, que al nos aclaraban todos los puntos que disentan patronos y obreros, era con el fin de que tuviéramos plena prueba de su razón, como que también disfrutan un derecho justísimo, y gándonos al propio tiempo diéramos publicidad de ello.

Nosotros que hemos defendido con calor en nuestras columnas, la causa de los obreros, no podemos formar juicios erróneos de sus justas peticiones y por lo tanto nuestra opinión ha de estar de su parte, siempre que como ahora, defiendan sus derechos.

Lo que si vemos con gusto es, que los patronos cedieran en su inflexibilidad y que se evitara el espectáculo de un paro general, que diría muy mal, de aquellos que lo provocaran por no querer aceptar una cosa que es de justicia.

MAS GESTIONES

Ayer tarde se reunieron á las seis en el despacho oficial del señor gobernador los presidentes comisionados por los huelguistas y los intermediarios de los patronos señores Clemente y Rubert.

La reunión duró desde las seis hasta cerca de las ocho y desde las diez hasta las doce, quedando las cosas como antes estaban, ó lo que es lo mismo, sin haber sido aceptada por el patrono, la base á que con tanta tenacidad se oponen.

En su virtud quedó subsistente el acuerdo del paro total del gremio que ha comenzado esta mañana.

Todos los que componen el gremio de metalúrgicos, que se hallan asociados huelgan pacíficamente.

IMPRESA DE

El Periódico para Todos

Trabajos tipográficos Precios económicos

El Periódico para Todos

Colón, 11 - Navas, 24

ALICANTE

Noticias

En Madrid donde resida ha fallecido repentinamente el Sr. D. José del Rio, ingeniero jefe de Montes en el ministerio de Fomento y hermano político del dignísimo señor Delegado de Hacienda de esta provincia ilmo. S. D. José Caballero.

El finado gozaba de generales simpatías, por lo que su muerte ha sido muy sentida.

El Sr. Pérez Caballero por el parentesco que le unía al difunto, ha recibido grandes

muestras de afecto y de pesame, á las que unimos las nuestras, muy sinceras.

El sábado, al salir de la Fábrica de Tabacos la operaria Teresa Domenech de 68 años de edad y domiciliada en la calle Nueva Alta núm 39 bajo, perdió 35 pts. 75 cts. importe de los jornales que había cobrado.

Para mayor desdicha, la anciana tiene una hermana enferma.

Si alguien se ha encontrado la cantidad citada, realízala un acto humanitario devolviendo el dinero á su propietario.

En el correo de anoche regresaron á Madrid los diputados á Cortes Sr. Franco Rodríguez y Díaz Moren.

Fuero despedidos en la estación por el Sr. Gobernador civil, el elemento oficial y significados políticos.

A consecuencia de la enfermedad que hace tiempo sufre, ha fallecido la señora doña Rita Segura Alcaraz, madre política de nuestro querido amigo don José Tortosa Valls, director de «La Publicidad».

El entierro se efectuará esta tarde á las cuatro, siendo la casa mortuoria, calle Juan Herrera, 62.

Acompañamos al amigo Tortosa en su justo dolor.

Se encuentra mas aliviada de la dolencia que sufre, á consecuencia de haber dado á luz una preciosa niña, la virtuosa esposa de nuestro buen amigo, don Federico Navalon.

Desearnos á la paciente un rápido y total restablecimiento.

Para que lo entreguemos al niño huérfano y enfermo que habita en la calle de la Vereda, ha depositado en nuestra redacción un caballero, un donativo de 50 cts.

Ayer el popular perro «Pito», entregó á la anciana enferma que habita en la calle de Rafael Tero, dos palomos que sacó del mar, donde cayeron heridos por los tiradores del Tiro de Pichón.

Con tales actos de caridad está obteniendo suma popularidad, el simpático «Pito».

En la Junta general celebrada por la Cooperativa ferroviaria de Alicante el 26 del actual, se procedió á la elección de la Junta directiva que ha de regir durante el actual ejercicio; dando el resultado siguiente:

Presidente.—D. Antonio Cerdán Cervera Vicepresidentes.—D. José García López, y D. Domingo Tomás Macis.

Secretario.—D. Juan Candal Hernández. Vicesecretario.—D. Ramón Pérez García.

Teserero.—D. Domingo Soler Olivares. Contador.—D. Anastasio Ortega Ruiz Metas.

Vocales.—D. Juan Díaz Juan, D. Francisco Gil López, D. Antonio Calderón Frías, D. Manuel Megica, D. José Pérez Pastor, D. Emilio Boti Gosaivez, D. Lucio Román Ruiz, D. Miguel Muñoz Soto, D. Juan Mallor Navarro, D. Juan Moñiz Mezllor y don Manuel Moya Araeli.

Censores D. Rafael Moya Araeli D. José Saiz Alarcón D. Miguel Aimbana y Ruiz Alarcón, D. Ramon Iborra Teles, D. Carlos Fuentes Vidal y D. Vicente Pastor Torregrosa.

Se encuentra restablecida de la dolencia que le aquejaba, la señora doña Carmen Serrano de Esteve.

De todas veras lo celebramos.

REGISTRO CIVIL

D. Inocencio.—Rta. S. gara Alcazar, Francisco Riso Martín, Agustín Asensí Aracil. Nacimiento.—Juan Maestro Micó Encarnación Medina B. María, Antonio Sánchez Alza.

Matrimonios.—Ninguno.

COCINA ECONÓMICA

Comida para mañana día 29.—Sopa de carne con garbanzos y patatas.

PÉRDIDA.—En la Inspección de Seguridad ha presentado al guardia número 441 unos lentes con funda de cuero encontrados en la vía pública y que se hallan á disposición de su dueño.

Encuéntrese en esta capital D. Francisco Ramallo, Registrador de la Propiedad de Dania.

Desde Elche Agencia de encargos diarios para Elche y Valencia, en combi- ción con todos.—Se responde de los encargos.—Calle del Teatro, 13, Elche.—En Valencia, Magdalena, 33.

Denuncia grave

Miguel Santacruz Seguí, habitante en la calle de la Huerta, número 66, ha presentado una denuncia en el Gobierno Civil, en la cual manifiesta que el día 13 del actual á su hija Josefa Santacruz Baños de 16 años de edad, la rapó Rafael Terol Requena, valiéndose para ello de engaños, llevándola á Elche, en donde con promesas de casamiento consiguió abusar de su honestidad y que una vez alcanzado el triunfo en sus deseos, la abandonó, viéndose obligada Josefa á volver sola á su domicilio.

En virtud de esta denuncia, Rafael Terol ha sido detenido y puesto á disposición del señor Juez de Instrucción del partido.

Bodega Villa-Lucia

Vinos y Aceites.—Vino cisterna desde 3.75 pesetas en adelante, los 11 litros y medio — Servicio á domicilio —

Advertimos á nuestros numerosos clientes, que los dependientes de esta casa se distinguen por el título de VILLA-LUCIA que llevan en la gorra. Buscamos esta advertencia para evitar las muchas equivocaciones que hasta hoy han ocurrido en nuestros clientes.

Desde Gandia

Más vale tarde que nunca, dice el adagio, y per ha nos ha llegado el turno.

La «Gaceta» del día 24, publica el decreto aprobando el plan de reparaciones de carreteras del Estado, para el año corriente; concediendo un presupuesto de 25.100 pesetas para la reparación del camino de nuestra ciudad al Puerto.

Urgía en realidad la atención que hemos merecido; pues el estado actual en que se halla, mejor permite el nombre de «barranco» que el de camino.

Procedente de Palma Mallorca, ha regresado á Valencia la notable compañía de Opereta y Zarzuela que dirige los señores D. Leopoldo Gil y el maestro D. Vicente Madic; en la que figuran nuestros queridos paisanos la espléndida primera tiple Mercedes Melo y el inteligente partiquino Andrés Melo, donde han obtenido brillantes éxitos, actuando en el «Teatro Balear».

EL CORRESPONSAL

26 1 13.

Gran Café Español de ENRIQUE LINDA- NA. Café elegante, 30- edos y licencias.—Jueves y Domingos grandes Conciertos.

Urol y otros marcas de papel de fumar.—Representante, D. Andrés Santamaría.—Plaza, 7.

Vulgarizaciones científicas

CONTEMPLACIONES

En una de estas noches de la clara luna de Enero, salid á contemplar el hermoso espectáculo del amanecer de este, surgiendo del colosal espejo que le ofrece nuestro tranquilo y férreo Mediterráneo.

Veréis asomar el inmenso globo de fuego y convertirse en argentado y deslumbrante disco á medida que se va elevando.

En otro que no fuera nuestro privilegio, de clima sería esto quizás un sacrificio que pudiera resistirle adeptos á tan agradable contemplación, pero aquí donde la pávida Naturaleza nos construyó abruptas montañas en forma de murallas que nos resguardan de las inclinaciones de los vientos Norte, y teniendo bajo nuestros pies el rumoroso mar templando el ambiente con su suave aliento, este paseo más que sacrificio será ejercicio higiénico y agradable.

¿Per qué la Luna de Enero reputa como la más clara?

Nuestra tierra, el soberbio globo que habitamos describe azualmente su órbita elíptica al rededor del Sol y para el día 1.º Enero per el Perihelio ó sea el punto más cercano al astro del día, recibiendo por lo tanto en dicha época mayor cantidad de luz y calor que en el resto del año. Esta circunstancia, es la determinante de que se haga concurrir en ese momento el principio y fin de los años.

La Luna, compañera inseparable de la tierra, en su peregrinación recibe también en esta época mayor cantidad de luz del astro Rey y per lo tanto nos la refleja con mayor intensidad.

He ahí por qué es más clara en Enero ó Diciembre que en los demás meses del año.

Las personas menos instruidas preguntarán y cómo si estamos más cerca del Sol y recibe la tierra más calor ahora que en Julio, nos ocurre precisamente aquí lo con-

trario? Ello obedece á la inclinación del eje de la tierra.

Esta, á la vez, que describe su órbita en un año, gira alrededor de sí mismo cada día, pero la dirección de este eje de giro no es perpendicular á la Elíptica ó plano de la eclipse, sino que está inclinado algo más de 23 grados (apuntando á la estrella Norte) y esta inclinación, por causas un poco largas de explicar en este ligero bosquejo, hace que el hemisferio Norte en que nosotros habitamos, recibe menos luz y calor en esta estación, recibiendo, en cambio aumentada el Sur ó sea los argentinos y cuantos pueblan aquellas latitudes.

Así, aquellos reciben por lo que afecta á la inclinación del eje y á igual latitud igual calor en 21 de Diciembre que nosotros en 21 de Julio, más á este se suma en ellos y resta en nosotros el que depende de la mayor proximidad ó alejamiento del Sol, el cual aunque de escasa importancia comparado con la otra causa, tiene un valor apreciable.

A las personas ilustradas nada les ofrecemos en estos modestos apuntes, mas al pueblo, ávido de saber y de elevar su nivel cultural, puede ello despertar meditaciones que den en su día óptimos frutos.

Darán algunos, el labrador, el artesano, el poseo provecho pedrán sacar de estos conocimientos, cuando puede ocurrir todo lo contrario, pues encauzada su mente por otros derroteros y gastada por él las miles de estas elevaciones del espíritu, irá abarcando mayor campo y se dará cuenta de muchas verdades útiles que pasaba pisando sin verlas bajo sus pies.

El labrador que para proveer sus necesidades ó las de sus cultivos busca el precio de líquido en las entrañas de la tierra ¿qué garantía de acierto ha de guiar sus pasos si ignora qué leyes rigen la distribución de estas sobre la tierra?

Y aun no será lo peor que las ignore si no que tenga conceptos erróneos formados de la preterencia de estas como los de que

vienen de mares mas altos según unos ó de que la tierra las absorbe del fondo en forma de esponja para servirle al pie de los manantiales según otros.

Si los que saben, los que valen para dar estas explicaciones (no este modesto cronista) al Pueblo, pudieran proporcionarle algunos ratos, tan sabroso alimento, quien sabe si á fuerza de constancia resurgiría en este, una nueva vida, plétórica de entusiasmos, en vez de este languidecimiento en que vemos que día tras día se consume nuestra desgraciada España.

Hacen falta muchas escuelas, muchos maestros, todos lo sabemos, pero mucho podría hacer también la Prensa si dedicara parte de sus columnas al problema de la enseñanza.

El hecho de no ser esta impuesta u obligada como en la escuela, podría ser un factor para que se asimilaran sus principios son menos esfuerzo.

Alicante 21 Enero 1913.

Clinica Médica-Quirúrgica

JUAN ALBERT BLASCO

CONSULTA GENERAL

Especialista en enfermedades de la Infancia.—Curación del Sarampión por las Inyecciones de suero oxigenado

Horario: de 2 á 4 mañana y de 4 á 8 tarde

GRATIS A LOS POBRES

LOS MARTES Y SABADOS DE 1 A 2

Calle de la Paz, 1, Valencia, Valencia

Audiencia

Ayer comenzaron en esta Audiencia provincial, las vistas en juicio oral y público de las causas por jurado del Juzgado de Alce y de este cuatrimestre.

La primera fué la seguida contra Tomás Serrano Bordera, por el delito de robo, siendo el veredicto que dictó el Tribunal de hecho de culpabilidad, imponiendo al procesado, el Tribunal de derecho, la pena de cuatro años y dos meses de presidio correccional.

178 Prep. de la Casa Masera, Barcelona

y de Teresa se dirigió hacia el carruaje que fuera del torreón la esperaba para conducirla á la quinta.

Conforme se dirigía hacia la puerta, su mirada recorrió las habitaciones por donde pasaba, como si buscara algo.

Quiso reprimir aquel deseo, pero á pesar suyo, el corazón pudo más que la voluntad en aquel caso.

Lo que buscaba no estaba allí. Alberto había salido del torreón.

Quería evitar el encontrarse con Angela antes de haber tenido explicación con su mujer.

No era porque en él hubiese la más remota idea respecto á aprovecharse de la situación en que se encontraba Angela.

En primer lugar, estaba su infertusio que la hacía doblemente respetable á sus ojos.

Y en segundo lugar estaba su deber de esposo.

Gabriela era un angel que por el vivía que no pensaba más que en él y que le había devuelto aquella felicidad que él creía perdida para siempre.

Las Espinas de una Flor 175

—Si Gabriela estaba allí cuando se han reconocido Alberto y Angela.

—Ahora lo comprendo todo. Es necesario que yo vaya inmediatamente.

Y Teresa se separó de su esposa, dirigiéndose en busca de su amiga.



Mañana se verá la causa seguida por allanamiento de morada y abusos de honores contra José Ferrando Vidal, estando encomendada la defensa al letrado D. Mariano Calvo Font.

La señalada para hoy por robo, se ha suspendido por no haber comparecido uno de los procesados.

Gran taller de vaciador Electro-Mecánico para vaciar toda clase de herramientas cortantes y cirujas Pedro Casanueva. -San Isidro 8 Alicante.

Vicente Mayor Jaén Practicante en Medicina y Cirugía. -Asistencia á partes. -Navas, 31. Alicante.

Denunciado

Por la benemérita fueron denunciados ante el juez municipal, los vecinos de la Romana Antonio Navarro Pastor é Ismael Carrillo Cremades, los cuales talaron sin autorización 7 quintales de leña de un monte propiedad de D. Antonio Cremades.

FUMADORES! Pedid en los estancos el papel del día "ELIPE" de fabricación española á hilo puro. Fumadlo y veréis como es el mejor de todos.

Dr. Navarrete especialista en las enfermedades de Garganta, Nariz, Oídos y Ojos. Horas de consulta de 10 á 12 y de 2 á 4. Calle de San Fernando letra B principal.

VENTA y COMPRA de muebles usados á precios sin competencia. -Zaragoza, 3, bajo

Telegramas

RIÑA EN LA CARCEL MODELO

Oviedo.—En la cárcel Modelo unos penados que tenían antiguos resentimientos se agredieron estando en el leontorio.

Uno de los reclusos acuchilló á un compañero, valiéndose para ello de un fiajo de cama aliado al que le había dado la forma de cuchillo.

El agredido es conguense y está condenado como desertor.

AL TRABAJO!

Madrid.—Como consecuencia de la solución de la huelga de metalúrgicos se han reanudado los trabajos en todas las fábricas que se hallaban paradas y en los talleres del ramo de construcciones.

Cumpliendo el acuerdo firmado por los patronos que han aprobado las gestiones de los comisionados, se ha acordado encarecer de Alba que ir floya acerca del gobierno para que este consiga la reducción de las tarifas de ferrocarriles en el transporte de hierro laminado y en lingotes y otras primeras materias para estas industrias, porque las actuales tarifas perjudican mucho á la industria madrileña.

Doctor Gómez Linares

Consulta de Medicina y Cirugía general, de 11 á 1.

Especial de Oto-rino-laringología (Garganta, Nariz y Oído) de 2 á 4.

Calle Mayor, 23, pral. Teléfono núm. 22.

Fábrica de Fideos de Ginés Vidal Gómez Murcia. -Representante en Novelda, Francisco Coves.

Átraco falso

En Mondóvar se presentó á la guardia civil el vecino de Novelda Francisco López Linares, denunciando que en el punto denominado «Puente de las peñetas» de aquel término, saltaron tres desconocidos amenazándole con un revolver, cachándole y robándole tres peretas que llevaba encima.

Por la extrañeza del suceso, fué el denunciante estrechado á preguntar, confesando que no era cierto lo denunciado.

Dicho individuo ingresó en el Correccional, á disposición del juez de instrucción.

Ganga En el acreditado establecimiento de comestibles de Manuel Aracil, Navas 24 desp. y Calle 18, se vende:

Pan superior á 35 céntimos kilo

También se reparten

Capozos de La Compañera Española

Compro y vendo sillas, ventosas, balanzas y demás efectos procedentes de desfilas. -Resquina á la calle de Linares, frente al juzgado municipal.

Lechería Modelo de FRANCISCO DURA Calle San Vicente, 10. En esta acreditada establecimiento se preparan todos los tipos de leche y de crema cremada á pedido del comprador. También se sirve á domicilio, desde 18 céntimos en adelante, garantizando su pureza.

Noticias

BOUQUETS PARA BAILES.—Se confeccionan con violetas y flores finas á precios baratísimos en la calle de Castellón 35. Depósitos de plantas de A. González.

CARIDAD.—La impiora de las personas caritativas de una infortunada familia que habita en la carretera de San Vicente 9, por encontrarse enfermo desde hace dos meses el jefe de la misma y un hijo suyo, careciendo por completo de recursos.

AVISO.—El reputado facultativo D. Carlos Limbana, ha trasladado su domicilio á la plaza Chapí, 2, 1.º (antes Teatro).

SE VENDEN 117 tubos seminuevos, de hierro fundido, propios para conducción de aguas, de 14 centímetros de diám. También se venden 90 tubos de 12 centímetros de diám. y 2'60 de largo.—Relva Victoria, 19.

BERNABEU, DENTISTA

Paseo Méndez-Videla, 15, pral. izq. Consulta y opera, de 9 á 12 y de 2 á 6.

Clinica del Dr. Manuel Iriarte

CONSULTA GENERAL

Especialista en enfermedades de la matriz

Antiguo número de las clínicas de los doctores Quiñeras y Bergueta, de Madrid, y Pargas, de Barcelona.

Consultas de 11 á 2, todos los días San Fernando 34, pral. izq.—Alicante

TOS FERINA (coquequina)

Su curación radica por el jarabe antiférrico y pastillas fumigatorias del Doctor Aguiló, sin necesidad de cambiar de clima. Se dan prospectos detallados en casa del autor, Mayor, 51, Farmacia, Alicante.

Escuela Modelo Los padres que no precisan de sus hijos, deberán visitar la Escuela Modelo, Calle Calderón de la Barca, con hornos de pan, lavabos, salones, adrección física, meta de medicina, clases de arte libre, gimnasia, francés, música, trabajos manuales, excursiones escolares Museo etc.—(Cuerna á la salida)

Un banquete

La mayoría de nuestro Ayuntamiento obsequió ayer con un banquete á los diputados á Cortes Sres. Franco Rodríguez y Díaz Moreu.

Este tuvo lugar en los baños de Diana y á él asistió además de dicha mayoría el gobernador civil y el Presidente de la Diputación.

Sucesos

DENUNCIA

Carmen Oltra Vidal ha denunciado en la Inspección de vigilancia que ayer tarde fué maltratada con frases indecorosas por Juan Garja.

El Juzgado Municipal entiende en el asunto.

Convocatoria

SOCIEDAD TIPOGRAFICA

Para tratar asuntos de gran interés para la sociedad, se convoca á junta general ordinaria que tendrá efecto esta noche á las siete, en el domicilio social, Casa núm. 46.

Se ruega la puntual asistencia.

Fiesta escolar

Digna de elogio es la que se celebró el pasado domingo en el colegio situado en la barriada de los «Doce puentes», bajo la dirección del culto profesor don Vicente Ferrándiz García.

Se pronunciaron elocuentes discursos, leyéronse bellas poesías y los alumnos cantaron himnos que el público aplaudió con entusiasmo.

Nuestra enhorabuena al señor Ferrándiz por el éxito de la fiesta.

Teatro Principal

Anoche tuvo lugar el estreno de la hermosa comedia «Lés de Castro ó reira después de morir» adaptación lírica por J. Juan Ce dens música de Calleja y Lleó.

En la representación de la obra se distinguieron los Sres. Brui, Barrantes y López y las Sres. Gil (T.) Fucater (R) y González.

La obra tiene un conjunto hermoso, y algunos de los números el público aplaudió con gana.

El resto de los intérpretes cumplieron, la orquesta bien y la entrada para perder, y no se comprende porqué se encuentra el público tan retirado, pues la Compañía es bastante aceptable y las obras que se representan buenas.

Para esta noche se representará el hermoso drama titulado el «Reicj de Lucerna».

GARCILASO

ESPECTÁCULOS

Cine-Sport

Grandioso programa cinematográfico Estreno de la monumental película titulada

JUANA LA PÁLIDA

Preferencia, 25 cént. -General, 10 id.

Salón Novedades Todas las noches sesiones de variedades y cinematografía, desde las 7 en adelante. -Preferencia, 15 céntimos. -General, 5 id.

Salón Moderno Proyecciones cinematográficas, variedades, desde las 7 en adelante. -Preferencia, 15 céntimos. -General, 5 id. Se admiten entradas para las sesiones de 8 á 12, noches.

Teatro Nuevo Todas las noches sesiones de variedades y cinematografía, desde las 7 en adelante. -Preferencia, 15 cént. -Entrada general, 5 cént.

Imp. «El Porvenir», Navas 24 y Colón 18

Pero los labios de Gabriela permanecieron cerrados obstinadamente.

No era ella quien debía revelar aquel secreto de su marido, que una fantasía casualidad la hizo descubrir.

Cuando Angela estuvo en disposición de poder ponerle en camino para la quinta de Alberto, se la dijo que su esposo se encontraba en ella.

Pero la marquesa moviendo tristemente la cabeza á un y otro lado, en sentido negativo, repuso:

—Agradezco á ustedes la piadosa mentira con que pretenden alargar mi esperanza.

Mi esposo no volverá á verme.

—No diga usted eso,—respondió Teresa,—él como otros varones de los naufragos, ha llevado la mayor parte en ese terrible drama que ha tenido lugar en el mar, pero eso no quiere decir que...

—Gracias, amigas mías; gracias por esas palabras, pero no me convencerá. Ojalá me hablara yo huido bajo del agua con mi desgraciado esposo para siempre.

Y apoyándose en los brazos de Gabriela

La resolución de Angela

Gabriela estuvo sosteniendo heroicamente aquella situación.

La misma Teresa estaba admirada de verle, con los antecedentes que ya le había dado su marido.

Afable, cariñosa la encontró cuando se aproximó á ella, pero como la conocía demasiado, advirtió bajo aquella máscara, el dolor horrible que estaba lacerando su corazón.

Nada la dijo, esperando que fuese ella quien la hablase,

Y buscó alguna cosa para que la joven dijese una palabra siquiera, que le sirviese de guía para lo que pensaba decirle.